

# Creencias y prácticas esotéricas en Pupiales (Nariño)

## Creencias tradicionales (mal de ojo, brujería, maldiciones)

En Pupiales, como en muchas regiones andinas, persiste la idea del **mal de ojo**: la creencia de que la envidia o la mirada de otro puede causar desgracias o enfermedades a una persona[1]. Antiguamente se consideraba que algunas personas (a veces identificadas con “brujas”) eran capaces de echar el mal de ojo, atribuyéndoles poderes para provocar padecimientos graves[2]. De hecho, la zona conocida como *Gran Sapuyes* (que incluye Pupiales) se describe en tradiciones locales como “tierra de brujos y voladores”, por su abundancia de mitos y sabiduría ancestral[3]. Las **maldiciones** o hechizos malignos también forman parte del imaginario: se habla de palabras o rituales con efectos dañinos, aunque no hay documentación publicada específica de casos locales. En conjunto, estas creencias populares mezclan elementos indígenas (cosmovisión pastusa de espíritus) y supersticiones propias del mundo rural colombiano.

## Prácticas de curación y protección locales

Para contrarrestar el mal de ojo o el “susto”, las comunidades recurren a curanderos y rituales tradicionales. Un tipo de enfermedad cultural cercana es el *espanto* o “susto” (llamado también *mal del campo* en comunidades indígenas), que en el Altiplano nariñense se atribuye a traumatismos o sobresaltos fuertes[4]. Las curas de espanto implican rituales con sahumerios, hierbas (ruda, romero, incienso), agua bendita o aguardiente, y el uso de huevos o atados de plantas para “limpiar” el cuerpo, acompañado de rezos en español o en lenguas ancestrales[5][4]. Asimismo, para el mal de ojo se usan limpias con huevo, amuletos (como la “azabache”) o rezos a santos. Aunque no hay estudios específicos en Pupiales, estas prácticas son comunes en el Pacífico y los Andes colombianos. En los ámbitos populares también suelen combinarse oraciones católicas (rosarios, misas) con saberes indígenas: por ejemplo, el huevo puede rozarse sobre el cuerpo afectado mientras se invoca al espíritu protector.

- **Cura de espanto/susto:** ritual de curandero con sahumerio, hierbas y rezos para devolver el “alma” al cuerpo[5][4].
- **Limpias y amuletos:** se usan hierbas (ruda, romero, etc.), agua bendita o huevos para eliminar energías negativas; se llevan collares o imágenes religiosas como protección.
- **Rol del curandero/sobandero:** en la tradición local aparecen personas (a veces “sabias” o “médicos naturales”) que aplican este conocimiento ancestral[6].

## Presencia actual de prácticas esotéricas (tarot, quiromancia, bola de cristal, oráculos)

En los últimos años han aparecido prácticas esotéricas contemporáneas en la región. Estudios locales señalan que en San Juan de Pasto existen **tarotistas, curanderos, hechiceros y sobanderos** que combinan conocimientos mágicos con religión[6]. Esto indica que el tarot y la cartomancia ya están presentes en el entorno de Pupiales. De hecho, la quiromancia o lectura de la palma —clasificada entre las “mancias”— es reconocida como técnica popular: se cree que las líneas de la mano pueden revelar fortalezas, debilidades y eventos importantes de la vida[7]. Igualmente, la astrología, la lectura de cristales (“bola de cristal”) y otros oráculos (interpretación de sueños, numerología, etc.) se han popularizado como opciones de consulta espiritual. Estas prácticas se promocionan en la región y en redes sociales, ofreciendo consejos de vida o consejos amorosos. Por ejemplo, un artículo reciente en medios destaca al tarot y la quiromancia entre las “mancias” más populares, basadas en creencias de patrones cósmicos que influyen en el destino[7].

- **Tarot / cartomancia:** uso de barajas (como el tarot) para revelar aspectos del futuro; en Pasto se reportan consultores y “profesores de tarot” modernos[6][7].
- **Quiromancia:** lectura de las líneas de la mano para predecir eventos de la vida[7].
- **Otros oráculos:** astrología (lectura de signos zodiacales), numerología, uso de “bola de cristal” o espíritus guías. Estas modalidades no han sido documentadas académicamente en Pupiales, pero son parte de la oferta esotérica popular cercana.

## Personas y espacios asociados

No existen informes formales de lugares fijos de esoterismo en Pupiales. Sin embargo, al ser un pueblo pequeño, lo más común es que las consultas se realicen en casas particulares o mediante citas. En la ciudad vecina de Pasto hay una amplia oferta comercial de estos servicios. Un sitio de clasificados en línea reporta **1.232 anuncios** de “astrología y esoterismo” en Pasto[8], que incluyen tarotistas, videntes y sanadores. Esto sugiere que en la región existen centros o profesionales (a veces llamados “maestros de esoterismo” o “espíritas”) que ofrecen amarres de amor, limpiezas energéticas y lecturas de cartas. Asimismo, se menciona a curanderos o “médicos tradicionales” que aplican saberes indígenas: en Mueses (Nariño) se documentó que mujeres curanderas usan plantas como “escudos” en las curas de espanto[4]. Es posible que en Pupiales algunas personas reciban formación similar o que viajeros traigan tales servicios al municipio.

## Influencias culturales

Las creencias mágicas en Pupiales son un cruce de tradiciones. Por un lado está la herencia indígena **pasto**: los pobladores originarios tenían su propia cosmovisión de espíritus de la naturaleza, con ritos para mantener el equilibrio cósmico. El concepto del espanto, del **mal aire** o la influencia de entes, proviene de esa visión andina. Por otro lado, la presencia colonial católica es muy fuerte. La diócesis de Ipiiales incluye a Pupiales, y tradicionalmente el municipio contó con **centros educativos religiosos** (Normal Pío XII de monjas franciscanas, colegio de Capuchinos, colegio marista)[9]. Muchos ritos indígenas se sincretizaron con santos y vírgenes (por ejemplo, se invoca a san Juan Bautista o a la Virgen como protectores contra el mal). Este sincretismo se observa en que curaciones tradicionales suelen ir acompañadas de oraciones católicas. En resumen, la cultura pupialeña integra elementos indígenas y católicos: las ceremonias populares a veces incorporan símbolos cristianos (cruces, estampas de santos) junto con hierbas y métodos ancestrales.

## Percepción social actual

La actitud de la comunidad hacia estas prácticas es diversa. Algunos las aceptan como parte de la identidad local y la sabiduría ancestral; otros las consideran supersticiones o “cosas de brujería” en las que no creen. A nivel nacional, investigaciones han destacado que estas curaciones tradicionales funcionan más como **complemento** simbólico que como amenaza real para la medicina moderna[10]. De hecho, la Organización Mundial de la Salud reconoce síndromes culturales (como el susto) donde el tratamiento integral incluye lo espiritual[10]. En Pupiales podría decirse lo mismo: para muchos, este saber esotérico ofrece un marco para entender dificultades personales y espirituales. Por otro lado, la influencia de la educación formal y la iglesia genera cierto recelo o broma frente a “brujerías”. En la práctica, muchas familias lo manejan con discreción: acuden al curandero o el tarotista cuando sienten que algo sale mal, sin difundirlo públicamente. Estas prácticas conservan un valor simbólico (protección, limpieza) aunque compartan espacio con la religiosidad católica habitual. En suma, conviven la desconfianza heredada de la ortodoxia con la aceptación pragmática popular, reflejando un sincretismo cultural en constante diálogo.

**Fuentes:** Estudios etnográficos y académicos regionales indican la presencia de curanderos, tarotistas y rituales populares en Nariño[4][6]. Artículos de cultura popular describen la “tierra de brujos” de la zona[3] y detallan las “mancias” como la quiromancia o el tarot[7]. Sitios de clasificados muestran la existencia de servicios esotéricos en Pasto (1.232 avisos)[8], mientras que fuentes médicas y antropológicas destacan la función social de prácticas como la cura de susto[10][1]. (No se encontró literatura específica sobre Pupiales, por lo que se infiere de contextos cercanos).

---

[1] [2] Mal de ojo - Wikipedia, la enciclopedia libre

[https://es.wikipedia.org/wiki/Mal\\_de\\_ojo](https://es.wikipedia.org/wiki/Mal_de_ojo)

[3] SABERES Y TRADICIONES DEL GRAN SAPUYES | Sólo otro weblog de WordPress.com

<https://elgransapuyes.wordpress.com/>

[4] Batallas de curación con el Espanto: Mujeres curanderas escudos de plantas y de hierbas en el resguardo indígena de Mueses-Municipio de Potosí

<https://repositorio.ucaldas.edu.co/entities/publication/d7a754ff-1197-4159-ad1c-f89f2e2be8ec>

[5] [10] √ El misterio del susto: Las Curas de Espanto en el Perú - narino.info

<https://www.narino.info/2025/08/el-misterio-del-susto-las-curas-de.html>

[6] Actuales prácticas mágico religiosas en la ciudad de San Juan de Pasto - Sistema Institucional de Recursos Digitales - Universidad de Nariño

<https://sired.udenar.edu.co/11026/>

[7] Las Mancias: ¿Qué son y cómo pueden transformar tu vida?

<https://occidente.co/secciones/esoterico/las-mancias-que-son-y-como-pueden-transformar-tu-vida/>

[8] Esoterismo Pasto | Locanto™ Servicios en Pasto

<https://www.locanto.com.co/pasto/Astrologia-esoterismo/522/>

[9] Pupiales - Wikipedia, la enciclopedia libre

<https://es.wikipedia.org/wiki/Pupiales>